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湖州医学“博士圈”，加速中的“十进制”
招引人才，湖州是认真的。

初夏的湖州，花树蓊郁。一群年轻人的造访，让这座城市更添生机。

5月20日至21日，第四届全球百名医学博士湖州行活动如期而至，百余名来自全国各大高校的医学博

士赶来赴约。

两天时间，行程紧凑，博士们看到了什么？感受到了什么？带走了什么？又留下了什么？这显然

不是一道简答题。

事实上，连续四年举办“百博行”的湖州已经交出了一份答卷。2021年起，先后招引医学博士19

人、26人、40人，共计85人。而在此前，“个位数”已经持续了很长一段时间。

“进位”靠什么？在热望中，我们把目光投向湖州人事干部、我市聘任的高校招才大使和成功留湖

博士，或许在他们的讲述中能觅得答案。

文/记者王炜丽 本版图片由湖州市卫生健康委提供

第四届全球百名医学博士湖州行如
约而至，从上周五到周日，我一直陪着
博士们的在湖行程，期间就回了一趟
家。虽然累，但是很开心，如果这次能
多留下几位博士，那就更有成就感了。

我是湖州市中心医院人力资源部主
任沈轶群，与人才打交道，是我的日
常。我还是国家二级心理咨询师，或许
更懂人才需要什么。

在医院人事岗位的4年多时间，我
最大的感触是，随着全市上下对人才的
重视，特别是人才新政 4.0 版发布后，
湖州引才环境越来越好，医院的引才数
量也是节节攀升。

以硕博士研究生为例，2019年，医
院只招聘了 14 人，而今年，已达到了
132人。

我至今还记得 2019 年 12 月的一
天，我接待了来自华中科技大学同济医
学院的两名博士研究生。当时，湖州没
有足够吸引人的人才政策，医院实验室
规模太小。即使我们再诚心，两人也委
婉地拒绝了。

两人离开的背影，一直留在我的心
里，有点酸楚，有点无奈……

直到2020年，通过第一届全球百名
医学博士湖州行，我们招引了山东大学
的医学博士尚书恒，实现了零的突破。

医院上下都很振奋，医院领导在多
个场合都说，要千方百计为人才做好服
务，消除他们的后顾之忧。

尚书恒来到湖州时，眼看着孩子
马上要上小学了，她不免有些担心。
她所在科室主任茹利新看出了她的心
思，主动跟我说：“沈科，你忙，我带
小尚去办。”

那天下午，茹主任带着尚书恒，
一口气跑了 6 个部门。结果，自然是
好的。

孩子上学问题解决了，住房问题接
踵而来。她一直想找个房子，离单位
近、接送孩子也方便，但一直没遇上合

适的。
我也帮忙找，有一天，我突然想

到，为儿子回湖工作备用婚房恰好在这
一带，反正也不急用，就让她应应急。

解决了心头烦，这个不善言辞的山
东姑娘连连致谢。

我儿子经常跟我说：“你关心别
人，胜过我啊！”

虽是一句玩笑话，但有时想想，好
像也对。

2021 年，我们去华中科技大学招
聘，一名博士研究生在展位前驻足了许
久，敏感的我当下就觉得“有戏”。经
过交流，我发现他对我们医院很感兴
趣，但他略有迟疑地告诉我：“我回去
再和导师商量一下。”

我当即告诉他，你和我儿子年纪差
不多，接下来，我来当你的“妈妈”。

这个腼腆的“90后”点点头，就这
样，跟着我这个“妈妈”来到了湖州。
如今，他性格越来越开朗，和同事相处
非常愉快。我也由衷感到高兴。

常常，他们也感动着我。
在去年底的那波疫情中，一名高层

次人才从国外赶回入职。我们提前为他
解决了住处，还给他准备了各种基本生
活保障：填满冰箱、配齐厨房用具、备
好床上用品……我至今还记得他开门时
那不可思议的眼神。

今年他回家探亲时，特意给我带来
了当地的特产罗汉果，说我嗓子不好，
喝这个管用。

我想，这就是大家常说的“双向奔
赴”吧。

画外音 湖州既有真金白银，又有
真心诚意，更有真招实招。这些年来，
湖州陆续出台“湖九条”“湖十条”“人
才新政4.0版”等多项人才政策。由单
位落实专员服务，为卫生健康人才提供
人才落户、购房租房、配偶就业、子女
入学等多项服务。创新成立湖州大健康
实验室，打通医疗、卫生、企业和第三
方机构之间实验室孤岛壁垒，为高层次
人才留湖提供成长平台。
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第四届全球百名医学博士湖州
行这几天，我正好在海南三亚拍婚
纱照。

时间飞逝，我参加了两次“百
博行”活动，今年我已经带着男朋
友把家安在湖州了。

我叫杨昊，今年31岁，毕业于
德国埃尔朗根·纽伦堡大学的医学
博士，目前就职于湖州市中心医院
肿瘤内科。

我的家乡在新疆伊犁，从小在
美丽而广阔的草原上长大，或许是
见多了这样壮丽的风景，南方的小
桥流水人家，一直是我向往的生活。

2018年，在哈尔滨医科大学硕
士研究生毕业后，我就直奔理想，
来到了浙江的一个小城市。

原本想着就会这样一直干下
去，没想到室友的一个电话改变了
我的人生轨迹。

那是我第一次听说湖州。她在
电话那头告诉我：“湖州很不错，适
合你。”

我相信室友，因为她了解我。
2019年，我来到了这座城市，和室
友一起，在一家民营医院奋斗。

我主意很大，就像当时义无反
顾地背井离乡。工作了一段时间
后，我又有主意了，湖州市中心医
院是我的目标。

当然，首要的是自我增值。当年底，我就去了
德国。

在外求学的日子，我时刻关注着医院的消息。
2021年，我在丁香人才网看到了第二届全球百名医
学博士湖州行及湖州市中心医院的招聘信息。我欣
喜若狂，满心期待投了简历。

当年受疫情的影响，“百博行”活动放在了线
上进行，但这并没有影响我面试的发挥。很快，我
接到了医院“二面”的通知。

面试过程中，考官着重问了我科研方面的问
题，我热爱科研，所以我们聊得非常投机。他还
问我愿不愿意接受调剂，我笃定地回答：不接受。

或许是我的坚定打动了考官，我顺利通过了
面试。

2022年8月，我毕业回国了。正好赶上了第三
届全球百名医学博士湖州行活动。这次，我深入了
解了湖州的引才政策，从租房到购房、从配偶就业
到子女入学、从免费公共出行到免费观影旅游……
如此之全，真是用心了！

除了大环境，医院爱才惜才的做法也让我感
动。比如，我就职在肿瘤内科，但又常常要去中心
实验室。考虑到我个人发展，科室潘月芬主任主动
提出让我脱产到中心实验室。

有了支持，我就可以在实验室尽情遨游啦。我
现在主攻的方向是肺癌研究，如果成功的话，就意
味着多了一个靶点来阻断肺癌的进程！想想就激
动，加油吧，杨昊！

画外音 “医”恋新湖州。2021年以来，湖州
共引进全职博士研究生85名、硕士760名，这些
高层次人才来自武汉大学、华中科技大学、复旦
大学、浙江大学等知名院校，他们有的扎根临床
一线、有的投身实验室，还有的潜心钻研在博士
后工作站，他们用一项项落地的新技术，助力学
科提升，为我市打造长三角市域医学高峰发挥了
积极作用。
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第四届
全球百名医学
博士湖州行
活动现场讲述人 湖州人事干部沈轶群

时间过得真快，去年一别，今年
又来参加第四届全球百名医学博士湖
州行活动了。

我是湖州的老朋友、中南大学湘雅
医学院综合办主任刘鸿跃。

说到湘雅，相信大家都不陌生，因
为在医学界有着“北协和、南湘雅”的
说法。正因如此，湘雅的毕业生可是各
家医院争抢的香饽饽。

去年，湖州市卫生健康系统一行来到
学校进行招聘。他们直入主题，推介演
讲、分发宣传材料、与博士互加微信……

我从他们的眼神里看到了对人才
的渴望，从他们的行动中看到了吆喝
的卖力。

除了真诚，更让我大开眼界的是，
他们竟然随身携带着合同，恨不得从学
校直接把人带走。

抢人大战我见过不少，可像湖州这
样坦诚又直接的，我还是头一回见。

或许是惺惺相惜，我和这群湖州招
才干部成为了朋友。我们时不时在微信
上相互“骚扰”，聊得最多的依然是那
些人才的事儿。

有一天，学校找到我，问我愿不愿
意当湖州的招才大使。我一打听才知
道，原来是湖州这群朋友为了显示诚
意，专门通过学校来邀请我。

我认真询问了招才大使的职责，

学校告诉我 8 个字：了解湖州、推介
湖州。

我二话没说就答应了，因为在这
群朋友的熏陶下，我脑海里早已有了
湖州的样子：她既是温柔婉转的江南
水乡，也是从山水中滋润的文化古
城，还是善于利用各种优势焕发活力
的青创新城……

直到去年8月，我终于走进了这幅
画卷中。8月18日，我受邀参加第三届
全球百名医学博士湖州行活动。

短暂又紧凑的行程，让原本的想象
更加真实。确实，湖州，她既有绿水青
山的景致，又有创新创业的沃土。

回到学校，我把在湖州的见闻和感
受毫无保留地告诉学生。坦白讲，湘雅
学生的就业从不是问题，但我还是忍不
住要和他们多唠叨几句，因为不想让他
们错过好机会。

湖州招才干部说我这个招才大使很
称职，这不，这回我就带着3名博士来
到湖州。因为行程问题，这几天还没和
他们碰上面，我打算一回去就找他们好
好聊聊。

当然，作为招才大使，我不但讲好
话，更讲实话。在这次活动的座谈会
上，我就提出了自己的观点：湖州除了
营造良好的引才环境，更要考虑留才的
长远文章。要为高层次人才打造与他们

相匹配的奋斗环境和成长空间，让他们
在专业的领域里施展拳脚，实现抱负。

我看到当地干部把我的建议都一一
记录了下来，也谢谢他们对我的信任。

湖州行又要结束了。这次依旧是满
满的收获，还有不舍。

最后，我再真诚吆喝一句：有识之
士请到湖州来。让我们在湖州看见美丽
中国，来湖州共建健康中国！

画外音 高校是引才的主阵地。
2020 年以来，湖州陆续组织卫健系
统用人单位走进多所知名医学院校
开展宣讲招聘活动，目前已陆续办
理上千人次的入职手续。同时，湖
州市累计已和全国 50 家院校成立
了“人才工作站”，已有 50 余名高
校老师成为湖州卫健系统特聘的招
才大使。

我告诉他，以后我就是你的“妈妈”

讲述人 湘雅招才大使刘鸿跃

带着合同来招聘，我还是头回见

沈轶群与博士交流人才政策沈轶群与博士交流人才政策

刘鸿跃在第四届全球百名医学刘鸿跃在第四届全球百名医学
博士湖州行座谈会上交流博士湖州行座谈会上交流

杨昊博士在实验室杨昊博士在实验室


